



D'HIER À AUJOURD'HUI
Les programmes de résidences
Par Serge Messier

Depuis 1991, trente-quatre années se sont écoulées depuis la création audacieuse du programme menant au Diplôme d'Études Spécialisées (D.É.S.) en médecine vétérinaire. Conçus comme des résidences, ces programmes ont permis la formation avancée dans diverses spécialités. À partir de ce tronc commun initial, une grande diversité de spécialisations a progressivement émergé, structurée autour d'organismes nord-américains d'accréditation en spécialité vétérinaire.

Dans un numéro du Pense-Bête de 1991, le doyen Serge Larivière annonçait que le programme de Diplôme d'études spécialisées, menant à la formation de spécialistes, avait reçu l'approbation finale de la Commission des études de l'Université de Montréal et pouvait débuter, pour certaines spécialités, dès le mois de juin 1991. Cette approbation était le résultat de sept années de travaux et d'évaluations par différentes instances, tant à l'Université de Montréal qu'à la Conférence des recteurs et principaux des universités du Québec qu'au ministère de l'Enseignement supérieur et de la Science. La mise en place du programme de résidence offert à la FMV visait, entre autres, à répondre à une exigence de l'Office des professions afin de permettre à l'OMVQ de reconnaître des spécialistes au sein de la profession.

Bulletin d'information

Université de Montréal
Faculté de médecine vétérinaire

LE

PENSE - BÊTE

Été 1991

Volume 3, numéro 2

Le mot du doyen

Serge Larivière, D.M.V., Ph.D.

La formation de médecins vétérinaires spécialistes au Québec,
une nécessité!

À la fin des années '70, l'Ordre des médecins vétérinaires du Québec (maintenant Corporation professionnelle) reconnaissait la nécessité de permettre

listes et de personnel de soutien, l'achat de fournitures de laboratoire et de matériel médical supplémentaires afin d'augmenter les activités de formation clinique et finalement la rémunération des

La reconnaissance de nos diplômés au niveau international

Enfin la résidence!

par André Chalifoux, vice-doyen aux études

Depuis près de vingt ans, la Faculté offre à ses diplômés la possibilité de parfaire leurs connaissances et leurs habiletés professionnelles par le biais du programme d'Internat de perfectionnement en sciences appliquées vétérinaires (IPSAV). Ce programme, d'une durée d'une année, place les étudiants en situation clinique chez une ou plusieurs espèces.

Le début d'une ère nouvelle

Le 1er juin 1991 marque la début d'une ère nouvelle à la Faculté puisque

Les options offertes

Le programme de résidence sera offert en deux options : pathologie vétérinaire et sciences cliniques vétérinaires. Pour l'instant, les concentrations en chirurgie, médecine interne et thériogénologie seront offertes dans l'option sciences cliniques vétérinaires et la concentration anatomo-pathologie sera offerte dans la concentration pathologie.

Les objectifs du programme

Le programme a pour objectif général

Les crédits

Le programme comporte 108 crédits du niveau des études supérieures. Il comprend des cours, des stages et des activités de recherche répartis normalement sur une période de trois ans (neuf trimestres). La répartition des crédits varie quelque peu d'une option à l'autre. Par exemple, les cours théoriques forment une plus grande partie du programme dans l'option pathologie, alors que les stages sont plus nombreux dans l'option sciences cliniques. Le tableau de la page 5 résume les options offertes, ainsi que la répartition des cours, des

À ses débuts, le programme de DES était offert en deux options, pathologie vétérinaire et sciences cliniques vétérinaires. L'option pathologie vétérinaire offrait la concentration anatopathologie, alors que l'option sciences cliniques se déclinait en concentration chirurgie (grands ou petits animaux), médecine interne (grands et petits animaux) et thériogénologie (toutes les espèces). Un examen de la liste des diplômés de la collation des grades de 1994, a permis de retracer les noms de ceux qui auraient constitué la première cohorte des diplômés au DES ainsi que le nom de leur directeur :

Option pathologie vétérinaire

Andrée Bourgault (Richard Drolet)

Option sciences cliniques vétérinaires

Chirurgie des grands animaux :

Olivier Lepage (Sheila Laverty)

Chirurgie des petits animaux :

Louise St-Germain (Thérèse Lanthier)

Médecine interne des grands animaux :

Daniel Jean (Jean-Pierre Lavoie)
Nicole Ruest (Yvon Couture)

Thériogénologie :

Françoise Doizé (Denis Vaillancourt)

Aujourd'hui, en plus des deux options d'origine, le programme offre deux options supplémentaires, soit biomédecine vétérinaire et diagnostic de laboratoire. Au fil des ans et avec l'arrivée de nouveaux professeurs, de nombreuses concentrations se sont ajoutées au sein des différentes options offertes. Bien que certaines différences puissent exister entre les options dans la répartition des cours et des stages, la structure du programme de DES n'a pas changé avec un total de 108 crédits répartis sur neuf trimestres. Ci-dessous on retrouve la liste des différents programmes de résidence qui sont offerts à la FMV (2025).

Sciences cliniques vétérinaires

Anesthésiologie	Médecine interne des animaux de compagnie
Chirurgie des animaux de compagnie	
Chirurgie des grands animaux (animaux de la ferme)	Médecine interne des grands animaux (animaux de la ferme)
Chirurgie des grands animaux (équine)	Médecine interne équine
Dentisterie vétérinaire	Médecine sportive équine et rééducation
Dermatologie vétérinaire	Médecine zoologique
Gestion de la santé bovine	Neurologie et neurochirurgie
Gestion de la santé de la faune	Oncologie
Imagerie médicale	Ophtalmologie
Médecine de population des bovins laitiers	Thériogénologie
Médecine du comportement	Thériogénologie des ruminants
	Urgentologie et soins intensifs

Pathologie vétérinaire

Biomédecine vétérinaire

Médecine des animaux de laboratoire

Diagnostic de laboratoire

Pathologie clinique
Microbiologie vétérinaire

À l'heure actuelle, il y a un total de 38 étudiants inscrits dans les différents programmes de résidence à la FMV.